
 

ATA DA 654ª SESSÃO PLENÁRIA 1 

ORDINÁRIA DO CONSELHO FEDERAL DE 2 

ECONOMIA, REALIZADA NOS DIAS 13 E 14 3 

DE DEZEMBRO DE 2013, EM BRASÍLIA-DF. 4 
 5 

 6 

 7 

 8 

PARTICIPANTES: Economistas Luiz Alberto de Souza Aranha Machado, Presidente em 9 

exercício e Conselheiros Federais: Antonio Eduardo Poleti, Antonio Melki Júnior, Celina Martins 10 

Ramalho, Eduardo José Monteiro da Costa, Erivaldo Lopes do Vale, Fábio José Ferreira da Silva, 11 

Fabíola Andréa Leite de Paula, Francisco Assunção e Silva, José Luiz Amaral Machado, Júlio 12 

Alfredo Rosa Paschoal, Odisnei Antonio Bega, Paulo Dantas da Costa, Roberto Bocaccio Piscitelli, 13 

Róridan Penido Duarte, Sebastião Demuner, Wellington Leonardo da Silva e Marcelo Martinovich 14 

dos Santos. Representantes do CORECON-PA, Vice-Presidente Nélio G. Bordalo Filho e o 15 

Procurador Jurídico Marcos Lopes. Participaram, ainda, o Assessor Especial Econ. Carlos Roberto 16 

de Castro, a Coordenadora de Apoio ao Sistema Aline Tales Ferreira Sette, o Coordenador de 17 

Gestão João Carlos de Aguiar Nascimento, o Procurador Chefe Marcus Vilmon Teixeira dos 18 

Santos, o Contador Antonio Tolentino, o Jornalista Manoel José Castanho, a advogada Marília 19 

Andrade Rosa, a Auxiliar Administrativa Jane Lopes da Silva e a Secretária da Sessão Ana Claudia 20 

Ramos Pinto. 1. DEBATE SOBRE CONJUNTURA ECONÔMICA. 1.1. Tema: “Perspectiva e 21 

desafios para o desenvolvimento”. Palestrante: Econ. Antonio Correa de Lacerda. Coordenação: 22 

Conselheiro Federal Roberto Bocaccio Piscitelli. 2. ABERTURA DA 654ª SESSÃO PLENÁRIA 23 

ORDINÁRIA - Às dez horas e vinte minutos do dia 13 de dezembro de 2013, em Brasília-DF, o 24 

Presidente em exercício do COFECON, Econ. Luiz Alberto de Souza Aranha Machado, iniciou os 25 

trabalhos da Sexcentésima Quinquagésima Quarta Sessão Plenária Ordinária do Conselho Federal 26 

de Economia agradecendo a presença de todos. 2.1. Apresentação de Justificativas de Ausências 27 

e Votação: Conselheiro Ermes Tadeu Zapelini, licenciado por motivo de saúde, substituído pelo 28 

Conselheiro Marcelo Martinovich dos Santos. Em votação a justificativa foi aprovada. 3. 29 

EXPEDIENTE: 3.1. Ata da Sessão Plenária anterior: Leitura, emendas e aprovação da Ata da 30 

653ª Sessão Plenária Ordinária, realizada nos dias 27 e 28 de novembro de 2013, em Brasília-DF. 31 

Após os ajustes sugeridos a ata foi aprovada. 3.2. Informes da Presidência: O Presidente em 32 

exercício informou que recebeu carta de agradecimento encaminhada pelo Presidente Ermes Tadeu 33 

Zapelini e procedeu a leitura para os demais Conselheiros, conforme segue: “Senhor Presidente: 34 

Vimos pelo presente prestar algumas informações as Senhoras Conselheiras e Senhores 35 

Conselheiros Federais. No início deste segundo semestre de 2013, após exames médicos, foi-nos 36 

recomendado fazer tratamento de saúde, que impediu-nos de dar continuidade às atividades de 37 

Presidente deste COFECON, na intensidade e dedicação, que atribuímos à função. Fato que, 38 

levou-nos a solicitar dois pedidos de licença da função de Presidente, para tratamento de saúde até 39 

31-12-2013. Não temos a pretensão de fazer uma prestação de contas das atividades, pois as 40 

mesmas serão oportunizadas na prestação de contas anual do COFECON. Não poderíamos deixar, 41 

contudo, de registrar alguns objetivos e pendências que estiveram presentes, em todos os dias deste 42 

ano de 2013, nas nossas preocupações: 1- IMPLANTA - Considerando que os parcos recursos 43 

financeiros disponíveis pelo COFECON, não permitiram iniciar e implantar um sistema de 44 

informações que precisamos e merecemos, trabalhamos no sentido de conseguir alguns elementos 45 

gerenciais, da IMPLANTA. Conseguimos colocar uma versão melhorada do software da Implanta 46 

em todos os Conselhos Regionais, e tudo indica que, conseguiremos, no mínimo, como primeiro 47 

subproduto, o cadastro único e padronizado, até o final do corrente exercício; 2- SEDE - 48 

Considerando as reduzidas instalações do COFECON, com dificuldades na expansão das 49 

instalações básicas e, principalmente, com significativos gastos com aluguel, nos empenhamos em 50 
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conseguir espaço junto ao Serviço de Patrimônio da União. Atuando mais de um ano no objetivo, 51 

tudo indica, pelos pareceres já emitidos no processo de solicitação de espaço, que o COFECON 52 

obterá um pavimento de (600) metros quadrados no prédio onde estamos instalados; 3- LEI - 53 

Atualização da regulamentação do exercício da profissão do economista. Obtivemos ganhos como 54 

o recentemente na Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) do Senado Federal, tão alegremente 55 

comemorado pelo Conselheiro Paulo Dantas. Contudo temos que continuar acompanhando os 56 

desdobramentos e a tramitação do PLS 658/07. Com certeza, é o que temos de mais importante 57 

para nossa profissão. Deixamos registrado que todo o desempenho de 2013 do COFECON, foi 58 

fruto dos excelentes e vigorosos Coordenadores das Comissões, das conselheiras e conselheiros 59 

componentes das Comissões, do nosso corpo funcional, que apesar de reduzido, conseguiu 60 

resultados satisfatórios. Expressamos respeito e satisfação em participar da gestão do COFECON, 61 

com Conselheiras, Conselheiros, Assessores e servidores, como vocês: entusiastas, dedicados e 62 

competentes. Finalmente, agradeço ao Conselheiro Luiz Alberto de Souza Aranha Machado Vice-63 

Presidente do COFECON, pela sua disposição em assumir a Presidência do COFECON. Temos 64 

certo que suas habilidades de cordialidade, tolerância e determinação fizeram parte do êxito de 65 

sua administração. Desejamos um Feliz Natal a todos, extensivos aos familiares. Ermes Tadeu 66 

Zapelini”. A seguir, o Presidente em exercício informou que participou nos seguintes eventos: - do 67 

VIII SOBER NORDESTE onde ministrou minicurso, nos dias 6.11 em Parnaíba e no dia 7.11 em 68 

Teresina-PI. - da solenidade de entrega do IX Prêmio de Monografia Professor Celso Furtado, no 69 

dia 22 de novembro de 2013, em João Pessoa-PB. - da solenidade de entrega do XV Prêmio Sergipe 70 

de Economia, “Professor José Aloísio de Campos”, no dia 5 de dezembro de 2013, em Aracaju-SE. 71 

Por fim, informou que o COFECON adquiriu cópias do Documentário: “O Brasil deu certo. E 72 

agora?”, distribuídos para os CORECONs e Conselheiros Federais. 3.3. Informes dos 73 

Coordenadores de Comissões Temáticas e Conselheiros Federais: - O Conselheiro Marcelo 74 

Martinovich dos Santos doou o livro “Consultoria Empresarial, Métodos e cases dos campeões” que 75 

contém o artigo “Planejamento estratégico e ferramentas de gestão”, de sua autoria, para a 76 

biblioteca do COFECON. - O Conselheiro Antonio Eduardo Poleti, Coordenador da Comissão de 77 

Planejamento Estratégico, Modernização e Qualidade de Gestão, informou sobre o processo de 78 

pesquisa junto a empresas que possuem aplicativo específico para realização de eleição por meio 79 

virtual, devendo apresentar termo de referência em breve para dar abertura ao processo licitatório. - 80 

O Conselheiro Roberto Bocaccio Piscitelli informou que o prazo concedido para os trabalhos da 81 

Comissão de Tomada de Contas Especial, junto ao CORECON-MT, de 30 dias, não foi suficiente 82 

para conclusão dos trabalhos, solicitando, portanto, prorrogação de prazo em 90 dias. - O Presidente 83 

informou que o COFECON recebeu consulta do CORECON-RO sobre a concessão de registro para 84 

um bacharel em economia que colou grau em 1º de agosto de 2013, no curso de economia da 85 

Universidade do Estado de Mato Grosso, Campus Sinop. A dúvida se deu porque vem escrito no 86 

atestado de conclusão de curso: “... concluiu o curso de bacharelado em economia Sinop...”. Houve 87 

autorização da concessão do registro uma vez que Sinop é apenas a localização de aplicação do 88 

curso, cujo conteúdo é integralmente de economia. 4. ORDEM DO DIA: 4.1. Dossiê Eleitoral do 89 

Conselho Regional de Economia da 26ª Região CORECON-AP (Processo 16.067/2013). 90 

Relator: Cons. Antonio Melki Júnior. Destacou que o presente dossiê foi entregue fora do prazo, 91 

acarretando a não participação do delegado eleitor na Assembleia de Delegados Eleitores. Destacou 92 

que dos 73 economistas em condições de voto, apenas 14 votaram. Ressalva que não publicaram 93 

edital em jornal de grande circulação. O Conselheiro votou pela aprovação do dossiê eleitoral com 94 

ressalva, salientando para o regional que o atraso acarretou a não participação na Assembleia de 95 

Delegados Eleitores. Em votação o dossiê foi aprovado. 4.2. Dossiê Eleitoral do Conselho 96 

Regional da 9ª Região CORECON-PA (Processo 16.050/2013). Relator: Cons. Paulo Dantas da 97 

Costa. O Presidente em exercício relatou o recebimento de Ofício da Presidência do CORECON-98 

PA solicitando a presença de representantes do Regional na Plenária. Foi respondido que a Plenária 99 

é pública e não há impedimento na participação. O Presidente relembrou que até a reunião anterior - 100 
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653ª Sessão Plenária Ordinária do COFECON - as eleições estavam acontecendo regularmente: 101 

nomeação da comissão eleitoral, inscrição de chapas, e que o adiamento da apuração havia sido 102 

consenso das duas chapas em decorrência da greve da ECT. O Presidente em exercício passou a 103 

palavra ao Vice-Presidente do CORECON-PA, Econ. Nélio G. Bordalo Filho, que ressaltou, 104 

essencialmente, que o grande problema ocorrido no processo eleitoral do Regional foi motivado 105 

pelas deficiências no serviço dos Correios naquele Estado. Com a Palavra o Conselheiro Relator 106 

procedeu à leitura do Relatório, votando nos seguintes termos: “... Diante disso, levando-se em 107 

consideração todos os fatos ocorridos e relatados e no intuito de garantir a legalidade do pleito, 108 

adoto o Parecer Jurídico 243/2013, emitido pela Procuradoria do COFECON, como forma de 109 

decidir e voto para que seja determinada a realização de processo eleitoral extraordinário, conforme 110 

exposto na Seção XIII da Resolução 1.865/11, tendo em vista que o Regional não realizou o pleito 111 

eleitoral dentro do prazo estipulado na Resolução 1.865/2011, e nem dentro do prazo, 112 

excepcionalmente deferido pelo COFECON, com a completa assunção pelo COFECON dos 113 

procedimentos eleitorais, incluindo a remessa dos kits eleitorais”. Em votação a proposta do 114 

Conselheiro Paulo Dantas da Costa foi aprovada. O Conselheiro Antonio Melki sugeriu que, no 115 

processo eleitoral extraordinário, não seja realizada consulta prévia à categoria para escolha do 116 

Presidente e Vice-Presidente do Regional. A sugestão foi acatada integralmente pelo Plenário. Em 117 

seguida a Comissão Eleitoral foi composta pelos Conselheiros Róridan Penido Duarte, Nei Jorge 118 

Correia Cardim, Carlos Roberto Castro e Antonio Melki Júnior, sendo o Primeiro o Presidente da 119 

Comissão Eleitoral e o último o Suplente. 4.3. Cancelamento de Registro com Remissão de 120 

Débitos (Processo 15.957/2013). Interessado: EPARTS - Empresa de Participação, Administração e 121 

Serviços Ltda. (CORECON-SP). Relator: Cons. José Luiz Amaral Machado. Após análise do caso o 122 

relator votou pelo cancelamento do registro sem remissão de débitos até a data do pedido do 123 

cancelamento. Em votação o voto do relator foi aprovado. 4.4. Eleição para Presidente e Vice-124 

Presidente do COFECON para o exercício de 2014 (Processo 16.109/2013). Relator: Presidente 125 

em exercício Luiz Alberto de Souza Aranha Machado. O Presidente em exercício do COFECON, 126 

Econ. Luiz Alberto de Souza Aranha Machado, abriu o item de pauta prestando esclarecimentos 127 

acerca da eleição para Presidente e Vice-Presidente do COFECON - exercício 2014. O Presidente 128 

em exercício indicou a composição da Comissão Eleitoral que foi aprovada. A Comissão Eleitoral 129 

restou composta pelos Econ. Roberto Bocaccio Piscitelli, Francisco Assunção e Silva e Eduardo 130 

José Monteiro da Costa, cabendo ao primeiro a qualidade de presidente da mesma, passando a 131 

conduzir os trabalhos. O Presidente da Comissão Eleitoral abriu prazo para a inscrição de chapas 132 

para o sufrágio. Com a palavra o Cons. Paulo Dantas da Costa lançou sua candidatura para 133 

Presidente apresentando o Cons. Wellington Leonardo da Silva como Vice-Presidente, doravante 134 

denominada CHAPA ÚNICA. Em seguida os conselheiros fizeram breve relato sobre qual seria o 135 

programa de trabalho para o ano de 2014. Não houve registro de outras chapas. As cédulas foram 136 

conferidas e assinadas pela Comissão Eleitoral, perfazendo um total de 18 (dezoito). O Presidente 137 

da Comissão Eleitoral procedeu ao chamado nominal e individual de cada Conselheiro Federal que, 138 

após assinar a lista de retirada de cédula de voto, seguiu para a cabine de votação e posterior 139 

depósito do voto na urna instalada na Sala da Sessão. Encerrada a votação a Comissão Eleitoral 140 

procedeu a apuração dos votos depositados na urna, verificando a quantidade de votantes com o 141 

total de votos depositados, totalizando 16 (dezesseis) votos para o Cons. Paulo Dantas da Costa, 142 

para Presidente e 10 (dez) votos para o Cons. Wellington Leonardo da Silva para Vice-Presidente. 143 

Houve 2 (dois) votos em branco na votação para presidente e 8 (oito) votos em branco para vice-144 

presidente. Por fim, o Presidente da Comissão Eleitoral proclamou os Economistas Paulo Dantas da 145 

Costa e Wellington Leonardo da Silva para os cargos de Presidente e Vice-Presidente do 146 

COFECON. 5. PAUTA COMPLEMENTAR: 5.1. Correspondências: 5.1.1. Correspondências 147 

recebidas e expedidas: não houve destaque. 6. APRECIAÇÃO DE PROCESSOS CONTÁBEIS: 148 

6.1. Comissão de Tomada de Contas - Relator: Cons. Odisnei Antonio Bega. Homologar 149 

Balancete do 2º trimestre do Exercício de 2013: Processo nº 16.239 (CORECON-RO). Homologar 150 
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Reformulação do Orçamento do Exercício de 2013: Processo nº 16.240 (CORECON-RO). 151 

Homologar o Balancete do 3º trimestre do Exercício de 2013: Processo nº 16.230 (CORECON-PI); 152 

Processo nº 16.241 (CORECON-RS). Homologar a Proposta Orçamentária do Exercício de 2014 153 

dos seguintes Conselhos Regionais: Processo nº 16.203 (CORECON-MS); Processo nº 16.205 154 

(CORECON-RJ); Processo nº 16.211 (CORECON-PR); Processo nº 16.212 (CORECON-RS); 155 

Processo nº 16.215 (CORECON-SC); Processo nº 16.220 (CORECON-SE); Processo nº 16.223 156 

(CORECON-MG); Processo nº 16.232 (CORECON-PB); Processo nº 16.236 (CORECON-DF). 157 

Homologar a Prestação de Contas de Auxílio Financeiro: Processo nº 15.516 (CORECON-AL); 158 

Processo nº 15.926 (CORECON-PR); Processo nº 15.927 (CORECON-PI); Processo nº 15.954 159 

(CORECON-SC); Processo nº 15.981 (CORECON-RN); Processo nº 16.017 (CORECON-ES); 160 

Processo nº 16.021 (CORECON-PB). Em votação os votos foram aprovados. O Cons. Wellington 161 

Leonardo da Silva se absteve em votar nos processos provenientes do CORECON-RJ. 7. OUTROS 162 

ASSUNTOS: 7.1. Projeto: Forma de composição do COFECON, mecanismo de acesso à vaga 163 

e permanência. Relator: Cons. Júlio Alfredo Rosa Paschoal. O Presidente em exercício informou 164 

que não se trata de uma questão deliberativa, apenas uma apresentação de projeto para futura 165 

discussão. O Conselheiro apresentou projeto sobre o tema que foi amplamente discutido e 166 

considerado ser assunto referente a SINCE, devendo, porém, ser apreciado pela Comissão de 167 

Planejamento Estratégico, Modernização e Qualidade de Gestão e Comissão de Normas, Legislação 168 

e Fiscalização. 8. ENCERRAMENTO: E nada mais havendo a tratar, o Presidente em exercício do 169 

COFECON, Econ. Luiz Alberto de Souza Aranha Machado, considerando ser a última Plenária da 170 

gestão Zapelini/Machado, fez um agradecimento especial a todos os conselheiros pela dedicação e 171 

apoio durante todo o ano, aos colaboradores do COFECON, salientando que foi um privilégio ter 172 

trabalhado com uma equipe tão competente e comprometida e procedeu a entrega da Placa de 173 

Homenagem aos conselheiros que estão encerrando seu mandato. Solicitou ao Plenário autorização 174 

para fazer uma visita ao Presidente Ermes Tadeu Zapelini, ainda em 2013, quando fará entrega da 175 

placa a ele. Foi autorizado e a viagem foi agendada para o dia 27.12. Por fim, agradeceu a presença 176 

de todos desejando-lhes feliz Natal e Próspero Ano Novo e deu por encerrados os trabalhos às treze 177 

horas, dos quais eu, Ana Claudia Ramos Pinto, lavrei a presente Ata que, lida e achada conforme, 178 

vai assinada por mim e pelo Presidente da Sessão. Brasília-DF, quatorze de dezembro de dois mil e 179 

treze. 180 

 181 

 182 

 183 

ECON. LUIZ ALBERTO DE SOUZA ARANHA MACHADO  ANA CLAUDIA RAMOS PINTO 184 
Presidente em exercício     Secretária ad hoc 185 


